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Рассмотрены проблемы, связанные с получением атомарно-чистой поверхности поликристаллического алюминия, его типич-

ные электронные оже-спектры, а также изучено влияние кислорода остаточной сверхвысоковакуумной среды и электронного 
зонда на состояние поверхности поликристаллического алюминия. Установлено, что на атомарно-чистую поверхность алюминия 

не только мигрирует кислород с необработанных участков образца с оксидным слоем, но и происходит его электронно-

стимулированная адсорбция из остаточной газовой среды сверхвысокого вакуума.  Был проведен оже-анализ чистой поверхности 
алюминия при низком парциальном давлении кислорода ~ 10–9 Торр и показано, что в условиях сверхвысокого вакуума происходит 

окисление поверхности алюминия.  

 

Ключевые слова: окисление, вакуум, адсорбция, алюминий, оже-спектр, анализ, оксид, слой. 

 
The problems associated with obtaining an atomically clean surface of polycrystalline aluminum, its typical Auger electron spectra, as 

well as the influence of residual oxygen of ultra-high vacuum environment and the electron beam on the surface state of polycrystalline alu-

minum. On an atomically clean surface of aluminum not only oxygen migrates from untreated areas of the sample with an oxide layer, but is 
its electron-stimulated adsorption of residual gas environment UHV. Was held Auger analysis of pure aluminum surface at low oxygen par-

tial pressure of ~ 10-9 Torr and it is shown that under ultrahigh vacuum conditions is oxidized aluminum surface. 
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Взаимодействие различных слоев атмосферы за счет волн различных пространственных и временных масштабов является 
одной из важных задач динамики атмосферы. В рамках данной проблемы исследуется влияние внутренних гравитационных волн 

(ВГВ) на динамику верхних слоев атмосферы. Для этого производились численные расчеты с использованием модели средней и 

верхней атмосферы МСВА с применением различных параметризаций ВГВ. Анализируются результаты моделирования с приме-
нением параметризации Линдзена и спектральной параметризации, обсуждаются их преимущества и недостатки. 

 

Ключевые слова: гравитационные волны, термосфера, общая циркуляция атмосферы. 
 

Investigation of coupling between atmospheric layers by waves with different spatial and temporal scales is an important problem of at-
mospheric dynamics. In this work, we study the influence of internal gravity waves (IGW) on the dynamics and thermal state of the upper 

atmosphere layers. We performed numerical simulations with the general circulation model of the middle and upper atmosphere (MUAM) 

using different parameterization schemes for breaking and/or saturation. Results of simulations that employed the parameterization of Lin-
dzen–Holton and spectral scheme of Yigit and Medvedev will be analyzed. We will discuss the advantages and shortcomings of both param-

eterizations in general circulation modeling of the middle and upper atmosphere. 
 

Keywords: gravity waves, thermosphere, general atmospheric circulation. 
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Впервые рассмотрены типы геомагнитных пульсаций во время активной фазы глубинных землетрясений. Исследована зави-

симость периода и амплитуды наблюдаемых пульсаций во время сильных глубинных землетрясений от параметра L-высоты сило-
вой трубки от экватора и l-длины силовой трубки от места расположения обсерваторий. Дан краткий обзор основных работ по 

ионосферным и геомагнитным данным, посвященным предвестникам землетрясений. 

 

Ключевые слова: землетрясения, вариации магнитного поля Земли, пульсации, ионосфера. 
 
It is at first time consideration a new type of geomagnetic pulsation in time of active phase strong deep earthquake. The dependes was 

stadied period and amplitude observation pulsation in time of strong deep earthquake from parameter L-height of power line on equator and 
l-length of power line from the observation place. We give short survey about ionospheric and geomagnetic data of main reports precursor 

of earthquake. 

 

Keywords: earthquake, variation of the Earth’s magnetic field, pulsation’s, ionosphere. 
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Предложены методы модификации свойств халькогенидов элементов первой группы. Исследована возможность достижения 

оптимальных значений термоэлектрической добротности путем соответствующего выбора химического потенциала и концен-

трации носителей заряда. Рассмотрена возможность направленного изменения электрофизических параметров материалов под 

действием проникающей радиации и получение оптимальных значений добротности. Процесс отжига обеспечивает стабилиза-

цию параметров исследуемых соединений. Показана возможность оптимизации параметров соединений и получения максималь-

ного значения термоэлектрической эффективности. 

 

Ключевые слова: эффективность, управление, процесс, облучение, параметр, свойство, соединения. 
 

Proposed methods modifying the properties of chalcogenides elements of the first group. Investigated the possibility of achieving the op-

timal values of thermoelectric figure of merit by appropriate choice of the chemical potential and the concentration of charge carriers. Con-

sidered possible directions of change of electrophysical parameters of materials under the action of penetrating radiation and receiving the 

optimal values of quality factor. The annealing process ensures stabilization parameters of the test compounds. Is shown the possibility of 

optimizing parameters of compounds and receiving the maximum value of the thermoelectric efficiency. 

 

Keywords: efficiency, management, process, radiation, parameter, property, connections. 
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На основе данных суммарных и максимальных суточных осадков станции Буйнакск (Дагестан, 1961–2011 гг.) проведен анализ 

режима осадков, выявлены экстремальные значения, определена статистическая разница между средними значениями и нормами 
осадков, исследованы на устойчивость тенденции изменения режима осадков с помощью метода нормированного размаха (R/S-

анализ). Показано, что для сумм осадков и суточных максимумов не наблюдается статистической разницы между средними и  

климатическими нормами, при этом выделяются осенние экстремумы для сумм осадков и весенние для суточных максимумов. 
Увеличение весенних суточных максимумов сменится их уменьшением (ряд антиперсистентный). 

 

Ключевые слова: осадки, сезоны, экстремумы, распределение, асимметрия, эксцесс, устойчивость тенденции. 
 

On the basis of the total and maximum daily precipitation  foothill station Buynaksk (1961 – 2011)  rainfall regime was analyzed, the ex-
treme values were revealed, statistical difference between the mean values and norms of precipitation was defined, trends of changes in pre-

cipitation were  tested for stability, using the  method of rescaled range (R/S analysis). It is shown that for precipitation and daily maximums 

don,t  observed statistical difference between the average and climatic norms, while autumn extremes stand for precipitation and spring for 
daily maximums. Increased spring daily maximums replaced their decreasing (series are antipersistent). 

 

Keywords: precipitation, seasons, extremes, distribution, asymmetry, excess, stability trends.  
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